

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica, domingo 19 de enero de 1902

NUMERO 780

AZUCAR SUPERIOR

Se encuentra de venta en la "Casa de Agencias" de los señores Felipe J. Alvarado y Ca., en Puntarenas, á los precios siguientes:

C/ 12-50 el quintal de 1a. superior

C/ 11-00 " " No. 1

HIGINIO CARMONA Acaba de comprar el establecimiento que perteneció á DON EUSEBIO VICENTE, situado entre la 10ª Avenida y la Calle 19.—*—Vinatería Pulpería y Billar.—Servicio esmerado.—Toda clase de vinos y licores finos.—Lo ofrece á los clientes y amigos de quienes espera se sirvan mandar sus órdenes.—Mercaderías nuevas á precios de situación. Aquí se vende un cocktail superior y las mejores cervezas del país y extranjeras.—*—¡¡ A lo bueno y barato !!

GRAN RESTAURANT MONLUI

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ — CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

Francisco Gerdión

Relojero Suizo

Avisa á sus clientes que ha trasladado á Puntarenas y que al frente del taller que tenía establecido en Heredia ha quedado su discípulo Don Moisés Flores.

A quien declara competente para toda clase de trabajos de composición de relojes y máquinas de coser, etc. y lo recomiendo á la confianza del público por su actividad honradez y competencia.

La relojería continua situada como siempre en Heredia, calle del comercio frente á la casa de don JUAQUIN Mª FLORES.

FRANCISCO DE LA PAZ

Agrimensor Público

Informes, casa del Lic. Don Luis Dávila ó en esta Redacción.

ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n° 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia."

— Precio y horas á comodidad

OPORTUNIDAD

Vendo un buen billar baratísimo

Entenderse con Franco. Alfaro A. en *La Simpatía*, cerca de la Plaza de Ganado.

JOAQUÍN MADRIGAL S.

San José enero 9 de 1901.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.—Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

Alberto Odio.

Del carro de carga...

A LA MORGUE

"A las doce y media del día de ayer fue atropellado por el tren de carga, número 27, el palanquero del mismo tren, llamado Juan Lillo.

Según exponen algunas personas que presenciaron el hecho, Lillo cayó entre los carros, cuyas ruedas le destrozaron el cuerpo.

El cadáver de Lillo que fue recogido por los empleados del mismo tren, fue conducido á la Morgue."

Si alguien pudo ver por primera vez un cinematógrafo, sin asombrarse, habrá sido, ciertamente un palanquero.

¿Qué impresión de novedad ha podido producir el desarrollo de la película, bajo la proyección eléctrica, á quien eternamente de pie sobre los convoyes, todo se le presenta como un cinematógrafo eterno?

De día, es el sol el que ilumina el panorama de este cinematógrafo viviente, haciendo saltar el color verde profundo del campo que se extiende á ambas orillas del camino de hierro, pintando la línea negra de la alameda que lo corta en diagonal, dando la pinclada chillona de la viña recién brotada que faldea el cerro, ó la notita pintoresca y resaltante de la casa de campo con su parque y su arboleda. El cinematógrafo se desenrolla en sentido contrario del que devora desbocado el tren. Los átomos corren con furia loca y parecen tumbarse de punta al pasar; los postes telefónicos con sus alambres cargados de golondrinas se alejan también en incansable fuga. Pasa rápida como una exhalación la caseta del cambiador que agita la bandera verde: los machones de cal y ladrillo que limitan la estación; el tren de carga que espera, caldeando su máquina, la hora de partida; el molino con sus murallones altos y su turbina sumergida en el canal; el puente de hierro que tiembla, la avenida de álamos, las puertas de tranca de un potrero, los grupos de espino, el estero tendido en el fondo del valle, el rancho, el maiten, el campanario y la carreta que se aleja lentamente por el camino polvoriento. Todo corre, como si se tratara de una fuga, de salvase

RAYO DE LUNA

Ese rayo de luna va en tu busca,
Impregnado de amor y de tristeza;
Y así, suave y tranquilo, no te ofusca
Nimbo de luz rodeando tu cabeza.

Rayo de amor y de esperanza, brilla
Iluminando nuestra suerte oscura;
Y llega á acariciarte la mejilla
Y á besarte la frente con ternura.

Mensajero de mi alma lastimera,
Temblando, y con recelo y muy callado
Atraviesa, impalpable, tu vidriera
Y se aduerme en tu seno idolatrado.

Despiertas al sentir su tibio halago;
Y hasta tus labios sube el rayo ansioso,
Para mezclarse allí al perfume vago
De tu suspiro dulce y amoroso.

Ah! ese rayo de luz! con él te mando
Los mensajes de mi alma y los anhelos
De mi amor, que ya el límite salvando
De la tierra, ha ascendido hasta los cielos!

Y aquí abajo sus dulces alegrías
No cesarán, pues la pasión, ardiente
Como lo fuera en sus primeros días,
Será de aquecense amor fecunda fuente.

Ah! ese rayo de luz! ¿no te embelesa?
No te habla de mi afán y mi desvelo?
Déjalo á tí llegar! sientes? te besa!
Con un beso de luz, beso del cielo.

Ab. V. y G.

quien pueda, de una retirada en desorden.

Pero después llega la noche y el tren avanza por un abismo, una verdadera boca de lobo. La luz de la luna recorta siluetas negras, altas y bajas, sombras informes que se alargan y que se abaten, que de repente se acercan y desaparecen después, como si fueran visiones. Allá á lo lejos vacila una luz amarilla, asomando y ocultándose tras de los árboles.

El rumor del convoy que parece ferretería que se desarma, toma entonaciones diversas y pavorosas. De repente el rumor se apaga sobre el terraplén y apenas se oye otra cosa que el ruido de los topes, el roce de las cadenas y el resoplido de la locomotora; pero después al atravesar el puente un clamor sordo lo envuelve todo como si los machones se doblaran al peso que soportan y los arcos cayeran deshechos sobre el río. El silbato agudo y penetrante turba el silencio de los campos, rueda por las quebradas y rebota en los cerros tomando pavorosas gradaciones. La locomotora arroja tras

de sí una cabellera de chispas encendidas y de humo negro que parece un velo de crespón con lentejuelas doradas. Las chispas se elevan, giran, saltan y caen lentamente extinguiéndose al contacto del aire.

Pero luego viene el cinematógrafo del amanecer. Allá en el horizonte clarea el cielo; un velo tenue comienza á subir como un vapor. las sombras van bajando y apareciendo sobre ellas los árboles, como si se tratara de una decoración de aparato. Quedan jirones de neblina sobre la copa de los álamos, sobre los cerros y sobre el río.

El palanquero ve desfilar este cambio de luces y de aspecto desde lo alto de su carro, con las manos sobre la palanca y la vista y el oído atentos al silbato ó á la bandera.

De noche el corazón palpita al divisar allá en el fondo del abismo el farol verde ó rojo que se agita á la orilla de la vía, deteniendo la marcha ó alentando á seguirla.

Ginete de un potro de hierro verdaderamente indómito, el palanquero pasa su vida aferrado

sobre el carro de carga, volada al viento su bufanda, y firmes los pies sobre el incierto y movable piso que le sirve de sostén.

¡Quién no los ha visto, al pasar como una exhalación el tren mixto, parados sobre los carros y haciendo arriba arriesgadas pruebas de agilidad y de firmeza! Son hombres de acero, insensibles al frío, al sol, al viento, al hambre. Se ríen del convoy como un buen jinete se ríe de su caballo; pero tienen á sus pies un centenar de ruedas que giran, en tanto que el jinete al caer no tiene más peligro que su caída misma.

Juan Lillo, palanquero del tren de carga número 27, debía tener como todos los palanqueros, una casita de tablas á la orilla del camino, con un cerco de colihues, dentro del cual rebalsa un jardín con pelargonias, cardenales y claveles. Dentro de esa casita hay una mujer, que al silbato del tren que se aproxima, sale corriendo á la puerta para agitar su pañuelo y saludar al marido que pasa en su puesto de combate.

El sueño de ese hombre condenado á eterno movimiento, debía ser talvez, permanecer muchos años tranquilo en ese casuchón de tablas blancas, cuidando su jardín, y mirando desde allí pasar los convoyes, llevando sobre los carros á nuevos herederos de ese puesto de sobresaltos y angustias.

Pero Lillo cayó un día del carro y quedó despedazado entre las ruedas. Muchos trenes han pasado por frente á la caseta del cambiador, y otras tantas veces ha corrido la muchacha hasta la puerta, ansiosa la vista y anhelante el pecho.

Y cada vez que suena á lo lejos, en medio de la noche, el silbato de un tren, salta la infeliz sobre su lecho y pone el oído alerta porque parece que alguien la hubiera llamado por su nombre....

ANGEL PINO

CRONICA MENUDA

Viaje Presidencial

En el vapor norteamericano *Acapulco* se embarcó anteayer en Puntarenas el señor Presidente de la República con su comitiva. Se nos asegura que por el retraso la conferencia ha sido trasferida para el día 20 de los corrientes.

Feliz viaje

Ha salido para Guatemala el señor don Máximo Soto Hall. Muy feliz viaje le deseamos al inspirado poeta.

Desgracia

Ayer en la mañana el jovencito Rubén Aguilar, hijo de nuestro distinguido amigo el Licenciado don Francisco Aguilar Barquero, examinando un revólver se le fue un tiro: la bala le entró cerca del ojo derecho, á raíz de la ceja, atravesándole la cabeza de un modo grave, pero hay esperanzas de salvarlo.

Sentimos lo sucedido y hacemos fervientes votos por que la Ciencia salga airosa, para bien del jovencito Aguilar y consuelo de su afligida familia.

Revuelta

Se nos informa que antenoche, después de concluidas las elecciones en Cartago, los descontentos fernandistas-civilistas turbios, provocaron un bochinche en aquella ciudad.

Demasiado convencidos estamos, pues, de ese *republicanismo* intonso y desgraciado, que no ha hecho más que *planchas* desde que se inició la lucha electoral.

La Historia los marcará con su implacable fallo. Ni patriotas ni principistas: resultaron bochincheros.

Fomento agrícola

Con este título publica en *El Figaro* de anteayer el señor don Leoncio N. Bello un artículo en que trata con habilidad hija de la experiencia, acerca del establecimiento de una Empresa para la siembra y explotación del arroz y el algodón.

La idea nos parece digna de tomarse en cuenta y de apoyarse, pues tenemos noticia de q' personas cuyo concurso es muy valioso trabajan por ella.

Haremos estudio pues, del proyecto del Sr. Bello.

Oh, la crisis!

Debido, según parece, á la abrumadora y tremenda crisis, que tiene al país como metido dentro de un zapato, se ha visto obligada "La República" (la hoja periódica más vieja de Costa Rica) á volver á su antiguo tamaño.

La apariencia engaña. No parecía que la decana estuviera tan mal. Quién se fía de apariencias en estos tiempos!

Becas

La Municipalidad de San José, ansiosa de que desaparezcan de una vez para siempre las comadronas empíricas, que son

como la peste negra de los pueblos, ha dispuesto crear nuevas becas para la Escuela de Obstetricia, las cuales becas serán adjudicadas á los pueblos de San Juan, San Isidro, San Vicente, La Uruca, Las Pavas, San Francisco de Dos Ríos, Curridabat y cuantos otros las soliciten hasta completar una docena. La disposición nos parece magistral, digna de ser imitada por las demás Municipalidades de la República. Son muchas las madres y los niños que mueren por falta de asistencia docta.

Cónsul

Nuestro estimado amigo don Gregorio Martín se ha hecho cargo del Consulado General de Guatemala, por el tiempo q' esté fuera del país el Sr. Soto Hall. Piquín es un joven culto, q' sabrá desempeñar ese puesto con toda esplendidez y buen nombre por la Nación hermana.

Elecciones

Ayer se publicó en *La Gaceta* el acta de escrutinio de las elecciones de primer grado verificadas en la provincia de Heredia. Esos documentos hay que leerlos y conservarlos.

Potatos

Eso es muy feo, en verdad, que los principistas *puros* los *inmaculados*, los que hacen del sol su escudo y casi, casi declaran que su reino no es de este mundo, hayan asomado la oreja á última hora transando con las civilistas de Cartago. Se evaporaron los principios y sólo quedó en dos platos un poco de personalismo y otro poco de ambicioncilla.....

Así son ellos, los potatos en política.

Toros

Esta tarde, si el tiempo lo permite, habrá una gran corrida en el circo de la cuadrilla española. El joven D. Rafael Hine, uno de los empresarios, ha hecho venir muy buen ganado.

A soltar el real, pollos

Para hoy se prepara un gran turno en la villa de Tres Ríos, que está ahora como un jardín en primavera por el sinnúmero de josefinas que allí se encuentran de temporada. Probablemente después del turno habrá baile.

Lo celebramos

Se encuentra mejor de salud nuestro distinguido amigo don Francisco Lloret Bellido.

Al campo

salió la apreciable familia de doña Matilde L. de Quesada á veranear en San Joaquín. Nuestra simpática amiga Nina se promete pasar allí muy buenos ratos, y nosotros, que así lo deseamos, no dejaremos de aprovechar su amable invitación.

Obra de arte

El Sr. Ministro de Chile, D. Galo Irarrázabal Zañartu, nos hace saber que el andaribel de Río Grande, es una obra de arte: no lo dudamos, sí, del arte del ingenio con seguridad. En cuanto al gusto artístico de la canasta ó cajón no nos cabe duda de que es exquisito, parece una *plancha* que va y viene.

¡Qué piropero está el Ministro!

Bienvenida

La enviamos muy afectuosa á nuestro particular amigo D. Agapito Céspedes, que acaba de llegar al país después de su viaje á los Estados Unidos.

Elecciones y mayoría absoluta

Hace algunos años se suscitó en el Congreso un incidente muy curioso (llamado generalmente el del medio diputado). Se trataba de saber cuantos representantes componían la mayoría absoluta en 31, en el concepto de q' la mitad más 1 exige la Constitución: algunos opinaban que se requerían quince y medio diputados para tener esa mitad; y por fin dieron una ley anti-constitucional y contraria al sentido común, por la cual estaría representada la mayoría en el ejemplo aludido por 17 diputados y la minoría por 14, si mal no nos acordamos.

Hoy que se trata de elecciones es conveniente hacer resaltar el absurdo cometido con una ley nula por el artículo 17 de la Constitución, á fin de que el cuerpo Legislativo la derogue si no quiere que nos atengamos, con mengua para él, al artículo citado de la Carta Fundamental.

Demostremos el error matemáticamente.

Valgámonos del Algebra para no hacerlo por Aritmética empleando la regla de falsa posición. Llamemos X á los diputados, y tenemos

$$x - 1 = 31$$

$$x = 31 - 1 = 30$$

$$\frac{x}{2} = 15$$

$$\frac{x}{2} - 1 = 16$$

Ó de otra manera:

$$\frac{x}{2} - \frac{x}{2} - 1 = 31$$

$$2x - 2x - 4 = 124$$

$$4x - 4 = 124$$

$$4x = 124 - 4 = 120$$

$$x = 30$$

$$\frac{x}{2} = 15$$

$$\frac{x}{2} - 1 = 16$$

De aquí se desprende que la mayoría absoluta aplicada al caso concreto, es de 16 diputados y la minoría de 15, así como la conveniencia de abrogar la absurda ley que nos ha presentado en ridículo y que pudiera complicar los actuales y futuras elecciones.

Al oír la discusión en la Asamblea sobre el medio diputado, recordamos la siguiente anécdota.—Tres herederos debían repartirse 11 novillos por mitad, cuarta y sexta parte, sin destazar ninguno: no pudiendo ponerse de acuerdo porque ne se explicaban cómo un número impar podía ser divisible exactamente por otros pares, acudieron á un juez llamado Sancho; éste les dió á los herederos un novillo que tenía amarrado con la condición de que ellos hicieran la partición y que en caso de sobrarles algún animal se lo dieran á él por sus honorarios; hecha ésta, tomó uno de ellos 6 como mitad de 12, el segundo 3 como cuarta parte y el tercero 2 como sexta, devolviendo al Juez el novillo que les había regalado.— ¡Lástima que en el Congreso de hace algunos años no hubiera habido un Sancho.

MIDAS

Carlos Díaz B.

Bachiller en Leyes

Despacha en el bufete de los Licenciados D. Franc° Montero B. y Don Ricardo Casorla.

VENDO BARATO

Un clasificador muy bueno para café

San José enero 14 de 1902.

José Durán

SE VENDE

A precio sumamente barato una casa situada en La Unión.

Ocupa un punto céntrico

Es grande y muy cómoda — Su construcción es de lo mejor

Para informes

entenderse con don Pedro Barahona los días sábados en San José.

Cartago 21 de dic. de 1901

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos, puentes, coronas, y cazas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

JOSÉ MARÍA ARTAVIA

Avisa al público que ha trasladado su taller de carpintería cincuenta varas al Norte del Dr. Durán, frente al Dr. Páez, en donde ofrece sus servicios en carpintería y ebanistería, teniendo siempre un surtido de muebles al gusto del que los solicite.

También se compromete á hacer trabajos por ajuste ó cobrando un tanto por ciento módico por la dirección de ellos.

San José, setiembre de 1901.

MIGUEL RODRIGUEZ

Alquilo bestias de silla y de carga para Esparta y demás puntos de la República; ofrezco llevar carga en general y equipajes, y conduzco familias en carretones de resortes á precios módicos, cuido bueyes y bestias en potrero, barato.

Dirigirse á mí á Río Grande, ó á don Ventura Cordero en Alajuela.

LA BOLA BLANCA

Barbería—Calle Central Sur

Vendo muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo 3 operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo.

Hermenegildo Jiménez,
Administrador.

BUENA OCASION

Por ausentarse del país se vende un derecho en la casa donde tienen el establecimiento los Srs. Leiva y Mora; otro en la casa que ocupa don Telésforo Alfaro, por el mercado; y un tercer derecho en la casa contigua á la anterior.

Entendense con MANUEL N. FERNÁNDEZ

LA OFICINA

DE LOS DOCTORES

ROJAS Y SOTO

ha sido trasladada á la Calle 19 Norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL; 200 varas al Norte del BANCO de COSTA RICA.

El Doctor Roberto Fonseca Calvo, receta en el mismo despacho.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Prácticas ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad á San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

EN ATENAS

En lugar céntrico, vendo un establecimiento de licores y pulpería en magníficas condiciones para el comprador.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño en cualquiera de su establecimiento en ésta.

Atenas, Enero 2 de 1901.

Francisco M^a Sánchez

VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas al propietario.

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico,

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

Tengo un Billar regular de grande, de seis troneras; que lo vendo ó cambio por uno pequeño de carambolas.

SE SOLICITA

Una finca en arrendamiento de cualquier cultivo, pero que tenga casa de habitación y buena agua.

En esta imprenta informarán.

AVISO

Se alquila un jardín en buenas condiciones.

Informes en la Dirección de este diario.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A M, A 2 P M.

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCIA.